
18岁的昆明理工大学大二学生李某草落
水身亡事件近日成为社会关注的焦点。14日
晚，昆明警方通报称，10月13日，昆明医科大
学司法鉴定中心应李某草母亲委托，对李某草
尸体进行解剖；云南公安司法鉴定中心和昆明
医科大学司法鉴定中心分别对检材进行检验
鉴定，并成立专案组对李某草的死亡立案侦
查。（10月15日《新京报》）

连日来，昆明女大学生李某草溺亡事件牵
动人心，究竟是相约自杀还是意外落水抑或是
他杀？其同伴是否对其施行暴力、凌辱行为？同
行人有没有强大背景形成办案阻力？为何昆明
警方此前一直没有发布案情通报，有无失职渎
职？一连串疑问萦绕在公众脑海，让整个事件
变得更加纷繁复杂。

事实上，昆明警方在溺亡事件初期还是做
了大量工作的：9 月 9 日凌晨 2 时 4 分许，昆明
市公安局指挥中心接到有人跳入盘龙江的报
警，处警民警于2时8分许到达现场搜救，并将
3 名涉案人带走调查，李某草尸体认领工作、
涉案双方的调解工作及尸体解剖工作也在按
步骤进行。

然而，正如《环球时报》总编辑胡锡进在微
博中所评论的：警方不应以他们的经验做通常
的回应，而应考虑到死者母亲极度悲痛和社会
的广泛同情和困惑，做出更加耐心、呼应人们
情绪的解释和通报。或许人手不足，考虑不足，
也或许缺乏专业态度，昆明基层警方在此案的
后期处理上略显不足，只把它当做“几个孩子
一起疯玩”的普通落水案件处理，没有照顾到
一个单身母亲一夜之间失去独女的锥心之痛，
以及人们对类似情形的深度同情与追根究底。
倘若昆明警方认真对待，主动、积极、不敷衍、
不拖沓，对受害人家属极尽安抚，用详尽的调
查耐心回答家属的疑问，尽量协调好涉案
各方的责任、赔偿工作，并及时发布严
谨的案情通报，便不会导致今日
的被动，演变成重大网络舆情。

14日晚，昆明公安局发布情况通
报称，对李某草案，已提级成立由市
公安局分管副局长任组长的专案组，
对李某草的死亡立案侦查；市级检察
机关同步介入监督。市公安局督察支
队牵头成立工作组，对专案工作进行
督察，对盘龙分局前期工作开展倒查。昆明市
公安局坚持实事求是、一查到底的原则，一定
公正执法、查清真相，并将适时公布案件进展
情况。这个表态既是对公众关注的回应，也显
示了职能部门依法办事、查清真相的决心。

李某草溺亡事件关乎一个青春生命的逝
去、一个母亲的失女之痛，也关乎民众对于执
法机构的信任以及对法律公正的信仰，不容
小觑。公安机关要秉持“以事实为
依据、以法律为准绳”的法治原
则，客观公正，认真严谨，用
详尽的视频细节、完整的证
据链条还原事件的真相，
不偏不倚、不枉不纵，同时
主动接受民众监督，该纠错
的纠错，该追责的追责，用权
威、公正的调查拂去溺亡疑云，
厘清公众疑惑，让法治之光照亮每一
个角落。而民众也不妨给办案机关一点时间，
让真相“先飞一会儿”，勿要主观臆断，也勿行
舆论审判，用理性与公正静待事件真相浮出水
面，用实际行动维护法治与公义。 斯涵涵

今日金评

投稿邮箱：
jinbaopinlun2012@126.com

三江快评

有态度
有温度
有力度

现代金报 02■2019.10.16星期三 ■■热线：66111111 ■■网址：www.jinbaonet.com ■■责编：张亮 朱锦华 美编：张靖宇 审读：邱立波

金评天下
XIANDAIJINBAO

今年的诺贝尔经济学奖，颁给了阿比吉特·
班纳吉、埃斯特·迪弗洛、迈克尔·克雷默三人，
以表彰他们“在减轻全球贫困方面所提出的实
验性方案”。颁奖辞中写道，2019 年诺贝尔经济
学奖得主进行的研究，大大提高了人们抗击全
球贫困的能力。在仅仅 20 年的时间里，他们以
实验为基础的新方法改变了发展经济学。

这已经不是诺贝尔奖第一次关注扶贫。三
位获奖人用试验性研究方法寻找可靠解决方
案，他们的研究经过时间检验，也对减贫起到了
实际效果。

不过，要论世界上迄今为止最为成功的扶
贫实践，一定发生在中国。《改革开放40年中国
人权事业的发展进步》白皮书显示，过去 40 多
年，中国共减少贫困人口 8.5 亿多人，对全球减
贫贡献率超过 70%。中国减贫取得的巨大成就
得到了国际社会广泛认可。中国是世界上减贫
人口最多的国家，也是率先完成联合国千年发

展目标减贫目标的发展中国家。
10月17日是国务院设立的“扶贫日”，马上

又要到了。根据既定目标，到2020年，将稳定实
现农村贫困人口不愁吃、不愁穿，义务教育、基
本医疗和住房安全有保障。实现贫困地区农民
人均可支配收入增长幅度高于全国平均水平，
基本公共服务主要领域指标接近全国平均水
平。确保我国现行标准下农村贫困人口实现脱
贫，贫困县全部摘帽，解决区域性整体贫困。

距离实现目标的时间越来越近，今年因此
成为决胜脱贫攻坚的关键之年。但我们也知道，
脱贫攻坚越是往后，要实现“全面小康路上不落
一人”，难度必然更大，问题必然更复杂，很多都
是难啃的“硬骨头”。正如今年诺贝尔经济学奖
获得者所言，要摆脱贫穷并不容易，但只要抱着

“万事皆有可能”的态度，和一点儿援助（一条信
息、一点儿推动），就可以产生意想不到的积极
效果。

在我国的扶贫实践中，这“一点儿援助”来
自社会四面八方。包括很多企业，以市场化方式
积极参与其中，涌现出不少扶贫创新的新路。尤
其是，借助互联网和新技术的力量，用科技赋能
与模式创新助力扶贫实践，取得了良好效果。中
国是电商最发达的国家，这种优势在扶贫领域
同样明显。仅以拼多多为例，2019年农产品上行
规模就将突破1200亿元。

今年的诺贝尔经济学奖，与中国的精准扶
贫不谋而合。获奖者迪弗洛曾在中国工作过，她
说，中国的研究者每年花费大量时间在扶贫问
题上，中国经济发展非常快速，贫困率一直下
降，如果能够理解在那里扶贫如何产生效果，那
是非常好的。的确，我们此刻正在进行的扶贫创
新实践，不仅让中国贫困地区的人民摆脱了贫
困，更为世界减贫事业做出了最大贡献。这是值
得骄傲的以生动实践写就的“扶贫经济学”。

舒圣祥

从诺贝尔奖谈中国的“扶贫经济学”

近日，宁波市印发了《关于进一步规范各类
进校园活动的实施意见》，根据《意见》，市教育
局经审核认定并公布了2019年下半年市级进
校园活动清单。今后，未经审核认定的活动一律
禁止进校园，以全面规范各类进校园活动。（10
月15日《宁波日报》）

近年来，“进校园活动”似乎成了社会各界
关注教育的一大“特色”和“亮点”。诸如“廉政教
育进校园”“防艾教育进校园”“非遗传承进校
园”“税法宣传进校园”等等，不管与孩子的教育
有无关联，抑或有无效果，统统都搭上“进校园”
这条船。于是，各种“进校园”活动便应运而生，
泛滥成灾。老师疲于应付，孩子们更是叫苦不

迭。一些孩子甚至“怕”学校举
办这些活动而愁眉苦脸，不愿参与。

就拿“廉洁教育进校园”来说吧，如果要加
强廉洁教育，不妨从为官者入手，开展多种形式
的廉洁教育，防止为官者利用手中的特权滋生
贪污、腐败现象，这才“对路”。而作为学校的孩
子，尤其是才几岁的娃娃，他们压根就不懂得

“廉洁”二字的真正内涵，更不懂得“廉洁”教育
有多大意义。如果动辄就把廉洁教育、防艾教育
都“从娃娃抓起”，都要开展“小手拉大手”活动，
都要大搞特搞“进校园”活动，这不但对孩子起
不到应有的教育效果，相反还会徒增“笑柄”。

此次宁波市专门印发《意见》，对进校园活
动“设限”，这无疑是十分及时的，也是非常必要
的。一方面，学校应有一定的“话语权”和“选择
权”。要让学校根据“校情”，结合孩子的“实际”，
设计“进校园”活动，从而做到“进校园”活动“适
销对路”。另一方面，应学会尊重教育规律、尊重
孩子的成长。像交通安全、法制知识、食品安全、
消防安全等教育，就完全符合学生的“胃口”，这
不但能起到教育的目的，而且也对孩子今后的
成长大有裨益。

因此，笔者以为，各地各级部门切莫把学校
当成一个“什么都能装的筐”，而让什么活动都

“进校园”。同时，也希望通过这一《意见》的出
台，促使各种滥而杂的“进校园活动”能得到有
效的遏制，从而还学校一个正常、有序的教育教
学环境。 叶金福

不吐不快
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用权威公正调查 拂去女大学生溺亡疑云
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学校不是“筐”
什么活动都“往里装”


